

## Messe du dimanche 5 septembre 2021

23ème dimanche du Temps Ordinaire — Années B

### Première lecture (Is 35, 4-7a)

« Alors s'ouvriront les oreilles des sourds et la bouche du muet criera de joie »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à l'extrait du jour du court chapitre 35 du Livre d'Isaïe pour le lire en entier

→ Les cœurs qui vivent la solitude (désert...) et la soif (de Dieu !) sont invités à "se réjouir"...

<sup>1</sup>Le désert et la terre de la soif, qu'ils se réjouissent ! Le pays aride, qu'il exulte et fleurisse comme la rose, qu'il se couvre de fleurs des champs, qu'il exulte et crie de joie !

La gloire du Liban lui est donnée, la splendeur du Carmel et du Sarone.

On verra la gloire du Seigneur, la splendeur de notre Dieu.

<sup>3</sup>Fortifiez les mains défaillantes, affermissiez les genoux qui fléchissent,]

<sup>4</sup>dites aux gens qui s'affolent : « Soyez forts, ne craignez pas.

Voici votre Dieu : c'est la vengeance qui vient, la revanche de Dieu. Il vient Lui-même et va vous sauver. »

→ ...car Dieu Lui-même vient pour les sauver !

<sup>5</sup>Alors se dessilleront les yeux des aveugles, et s'ouvriront les oreilles des sourds.

<sup>6</sup>Alors le boiteux bondira comme un cerf, et la bouche du muet criera de joie ; car l'eau jaillira dans le désert, des torrents dans le pays aride.

<sup>7</sup>La terre brûlante se changera en lac, la région de la soif, en eaux jaillissantes. [Dans le séjour où gîtent les chacals, l'herbe deviendra des roseaux et des joncs.

<sup>8</sup>Là, il y aura une chaussée, une voie qu'on appellera « la Voie sacrée ».

L'homme impur n'y passera pas – il suit sa propre voie – et les insensés ne viendront pas s'y égarer.

<sup>9</sup>Là, il n'y aura pas de lion, aucune bête féroce ne surgira, il ne s'en trouvera pas ; mais les rachetés y marcheront.

→ ...et Il va venir les chercher, pour les sauver, dans les déserts les plus rudes, auprès des soifs les plus arides !

<sup>10</sup>Ceux qu'a libérés le Seigneur reviennent, ils entrent dans Sion avec des cris de fête, couronnés de l'éternelle joie. Allégresse et joie les rejoindront, douleur et plainte s'enfuient.]

→ La voie "sacrée" annoncée, n'est-ce pas Celui qui dira "Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie"

– Parole du Seigneur.

### Psaume Ps 145 (146), 6c-7, 8-9a, 9bc-10

R/<sup>2</sup>Je veux louer le Seigneur, tant que je vis

Le Seigneur garde à jamais Sa fidélité, Il fait justice aux opprimés ; aux affamés, Il donne le pain ; le Seigneur délie les enchaînés.

→ ...mais pour dire cela Il va "délier les enchaînés" et "faire justice aux opprimés" !

→ ...aux assoiffés et affamés de sens pour leur vie, Dieu apportera la Foi et le Pain...

Le Seigneur ouvre les yeux des aveugles, le Seigneur redresse les accablés, le Seigneur aime les justes, le Seigneur protège l'étranger.

→ Et concrètement, Il redressera les accablés... et ouvrira les yeux des aveugles !

Il soutient la veuve et l'orphelin, Il égare les pas du méchant.

→ Ce Dieu qui vient se faire proche des hommes soutiendra tous les pauvres (symbolisés par "la veuve et l'orphelin")...

D'âge en âge, le Seigneur régnera : ton Dieu, ô Sion, pour toujours !

→ ...et, par souci de Justice, Il "égarrera les pas du méchant" (et du coup le chemin du méchant se perdra !)

→ Reste qu'il nous faut pour cela accepter le "Règne du Seigneur (sur nous) !

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à l'extrait du jour du chapitre 2 de la Lettre de St Jacques, qui contient 2 parties bien distinctes de 13 versets chacune

**Deuxième lecture** (Jc 2, 1-5)

« Dieu n'a-t-Il pas choisi ceux qui sont pauvres pour en faire des héritiers du Royaume ? »

<sup>1</sup> Mes frères, → Frères entre nous dans le Seigneur, nous sommes invités à nous faire frères de tous... dans votre foi en Jésus Christ, notre Seigneur de gloire, n'ayez aucune partialité envers les personnes.

<sup>2</sup> Imaginons que, dans votre assemblée, arrivent en même temps un homme au vêtement rutilant, portant une bague en or, et un pauvre au vêtement sale. → ...osons porter sur chacun le même regard de bienveillance !

<sup>3</sup> Vous tournez vos regards vers celui qui porte le vêtement rutilant et vous lui dites : « Assieds-toi ici, en bonne place » ; et vous dites au pauvre : « Toi, reste là debout », ou bien : « Assieds-toi au bas de mon marchepied » → Et cela que la personne soit agréable à regarder et à côtoyer...

<sup>4</sup> Cela, n'est-ce pas faire des différences entre vous, et juger selon de faux critères ? → ...ou un peu repoussante...

<sup>5</sup> Écoutez donc, mes frères bien-aimés ! Dieu, Lui, n'a-t-Il pas choisi ceux qui sont pauvres aux yeux du monde pour en faire des riches dans la foi, → ...du fait de toutes ses pauvretés, y compris relationnelles !

et des héritiers du Royaume promis par Lui à ceux qui L'auront aimé ? → Dieu a-t-Il fait des différences entre nous ? Faisons comme Lui !

<sup>6</sup> Mais vous, vous avez privé le pauvre de sa dignité → Or, plus que tous les autres... Or n'est-ce pas les riches qui vous oppriment, et vous traînent devant les tribunaux ? → ...le pauvre a besoin de sa dignité !

<sup>7</sup> Ce sont eux qui blasphèment le beau nom du Seigneur qui a été invoqué sur vous.

<sup>8</sup> Certes, si vous accomplissez la loi du Royaume selon l'Écriture : Tu aimeras ton prochain comme toi-même, vous faites bien. → Ton prochain ne se réduit pas à tes semblables :

<sup>9</sup> Mais si vous montrez de la partialité envers les personnes, vous commettez un péché, et cette loi vous convainc de transgression.

<sup>10</sup> En effet, si quelqu'un observe intégralement la loi, sauf en un seul point sur lequel il trébuche, le voilà coupable par rapport à l'ensemble.

<sup>11</sup> En effet, si Dieu a dit : Tu ne commettras pas d'adultère, il a dit aussi : Tu ne commettras pas de meurtre. Donc, si tu ne commets pas d'adultère mais si tu commets un meurtre, te voilà transgresseur de la loi.

<sup>12</sup> Parlez et agissez comme des gens qui vont être jugés par une loi de liberté. → La Loi du Seigneur fait de nous des hommes et des femmes libres, notamment d'aimer et d'être aimés...

<sup>13</sup> Car le jugement est sans miséricorde pour celui qui n'a pas fait miséricorde mais la miséricorde l'emporte sur le jugement.]

– Parole du Seigneur.

→ ...mais ceci passe par la Miséricorde avant le jugement (et même, d'une certaine manière, avant le discernement)

**Acclamation** (cf. Mt 4, 23)

Alléluia. Alléluia.

Jésus proclamait l'Évangile du Royaume et guérissait toute maladie dans le peuple.

Alléluia.

→ On commence à aimer un peu pour ne pas risquer de discerner dans la sécheresse du cœur !

→ La 1<sup>ère</sup> partie montre les réponses détaillées de Jésus à l'interpellation des pharisiens sur les mains "impures" de Ses disciples lors de leurs repas...

→ L'extrait du jour offert par la liturgie nous donne la 3<sup>e</sup> et dernière partie du chapitre 7 de l'évangile selon St Marc

**Évangile** (Mc 7, 31-37)

« Il fait entendre les sourds et parler les muets »

→ La 2<sup>e</sup> partie donne un dialogue puissant de foi entre Jésus et une Syrophénicienne, qui se conclut in fine par la guérison de sa fille par la fuite du démon qui la possédait

<sup>31</sup> Jésus quitta le territoire de Tyr ; passant par Sidon, Il prit la direction de la mer de Galilée et alla en plein territoire de la Décapole.

→ Le 2<sup>e</sup> récit du chapitre ne nous donne pas à voir Jésus chassant le démon...

<sup>32</sup> Des gens Lui amènent un sourd qui avait aussi de la difficulté à parler et supplient Jésus de poser la main sur lui.

→ Supplions-Le, nous aussi, de poser la main sur ceux qui ont le plus besoin de Lui

→ ... mais le 3<sup>e</sup> récit nous décrit précisément les gestes de Jésus sur le sourd presque muet qu'on Lui présente pour "poser la main sur lui"

→ ...mais aussi sur nous-même, qui avons tant besoin de cette main sur nous...

→ ...pour nous guérir ET nous garder dans l'humilité !

→ Alors, acceptons Son doigt pour ouvrir nos oreilles, et Sa salive sur notre langue pour la faire "crier de joie" pour Lui !

→ Ne sommes-nous pas tous un peu "muets" pour annoncer les merveilles du Seigneur ?

<sup>33</sup> Jésus l'emmena à l'écart, loin de la foule, lui mit les doigts dans les oreilles, et, avec Sa salive, lui toucha la langue.

<sup>34</sup> Puis, les yeux levés au ciel, Il soupira et lui dit : « Effata ! », c'est-à-dire : « Ouvre-toi ! »

<sup>35</sup> Ses oreilles s'ouvrirent ; sa langue se délia, et il parlait correctement.

<sup>36</sup> Alors Jésus leur ordonna de n'en rien dire à personne ; mais plus Il leur donnait cet ordre, plus ceux-ci le proclamaient.

<sup>37</sup> Extrêmement frappés, ils disaient :

« Il a bien fait toutes choses : Il fait entendre les sourds et parler les muets. »

→ Ainsi nous pourrions nous aussi proclamer du fond du cœur : Il a bien fait toutes choses !

– Acclamons la Parole de Dieu.

### Versets retenus pour les tracts de l'évangélisation de rue le vendredi soir à la gare d'Antony

*Et images associées*

- « Voici (...) la revanche de Dieu : Il vient Lui-même et va vous sauver » (Is 35,4)
- « Le Seigneur délie les enchaînés (...); d'âge en âge le Seigneur règnera » (Ps 145, 7.9)
- « Mes frères bien-aimés ! Dieu, Lui, n'a-t-Il pas choisi ceux qui sont pauvres ? » (Jc 2, 5)
- « Il a bien fait toutes choses : Il fait entendre les sourds et parler les muets » (Mc 7, 37).

→ Saurons-nous nous "avec un cœur de "pauvre" contempler les beautés de Dieu et louer Son Nom ?

→ Saurons-nous nous "nourrir" du Seigneur et contribuer ainsi à "nourrir" les "pauvres" qui nous entourent ?



→ Saurons-nous comme notre Seigneur accepter le regard du "pauvre" près de nous, et le trouver beau, désirable, parce que Lui, notre Seigneur, s'identifie à lui, vient à nous à travers lui ?



## **Homélie de la messe de rentrée du secteur « Pointe Sud » du 92 des Equipes Notre-Dame**

*Père Stanislas Maweni, marianiste*

→ Ce conseil si vrai pour une équipe Notre-Dame...

La rentrée scolaire est là, les agendas se remplissent dans tous les sens... mais la rentrée des équipes Notre-Dame élargit les cœurs pour accueillir vraiment les paroles venant du Seigneur et pour nous faire avancer dans nos vies spirituelles. Oui, frères et sœurs, en équipe, cherchons bien le contenu de la Parole de notre Bien-Aimé : la rentrée des END, c'est la rentrée la plus profonde pour nous !

→ ...ne l'est-il pas aussi pour un groupe de prière ?

Dans l'évangile d'aujourd'hui, Jésus se trouve dans un territoire qui ne dépend pas de l'autorité d'Hérode, mais de celle de l'empereur romain. Et là, Jésus prend la personne à l'écart. Nos réunions d'équipe ne nous emmènent-elles pas elles aussi à l'écart ? C'est loin de nos obligations professionnelles, de notre domicile, de nos enfants... que Jésus pourra aussi sur nous « poser Sa main ».

« Jésus l'emmena à l'écart » (avant de poser sur lui des gestes plus intimes) : ce geste tout simple, on peut tout à fait le reprendre dans le couple ! Ce simple geste peut permettre de retrouver le sens de la vie communautaire [couple ; famille ; équipe...], et notamment l'écoute des autres, à l'expression de soi plus claire... et aussi à l'écoute du Seigneur quand Il parle. Or quand j'entends le Seigneur me parler dans mon cœur, je suis tellement plus prêt à Le suivre !

Profitons de notre équipe, et mettons le Seigneur en premier dans nos vies, et nous saurons que c'est un Dieu de guérison, de guérisons à la fois corporelles et spirituelles. Il est plus « médecin » que les médecins des hommes ! « Extrêmement frappés, ont-ils respecté la consigne de silence que leur avait donnée Jésus ? Remarquons ce qu'ils disaient : « Il a bien fait toutes choses : Il fait entendre les sourds et parler les muets » : ils sont plus témoins de la force qui vient de Dieu que désobéissant au Fils de l'homme de l'ordre qu'Il leur avait donné, car en Jésus c'est cette-force-là qu'ils ont vue !

Bien sûr, cette guérison « physique » de l'audition et de la parole a une force dimension spirituelle : cet homme devient capable de témoigner de ce qu'il vient de vivre et de Celui qu'il a rencontré. NB : si Jésus « fait bien toute chose », c'est que les autres n'ont pas du tout pu faire des gestes comme Lui sait les faire ! Des gestes tout simples : pour témoigner de Son affection, Dieu pose des gestes « de pauvre » !

Prenons le temps de nous « asseoir », d'amener l'autre à l'écart, de le faire entrer dans notre intimité. Et sous le regard de Dieu ! je veux t'amener à Celui qui m'a guéri. Ne manquez pas les devoirs de s'asseoir qui se présentent à vous comme possibles à mettre en place dans vos vies conjugales ! Que la bénédiction du Seigneur descende sur chacun de vous, chacun de vos couples, chacune de vos familles, avec la puissance de l'Esprit Saint, Amen.

### **Envoi Pour Tes merveilles**

*Paroles et musique : Laurie Cordin © 2010, Éditions de l'Emmanuel*

R/ Pour Tes merveilles,

Je veux chanter Ton Nom,

Proclamer combien Tu es bon !

De Toi et de Toi seul, Seigneur, dépend mon sort,

Ô mon Roi, mon Dieu je T'adore.

2. À Ta tendresse je m'abandonne,

Car sûre est Ta miséricorde.

Qui comme toi, Seigneur, sauve et pardonne ?

Pas de salut que Tu n'accordes !

1. Quand je T'appelle dans la détresse,

Sensible à mon cri Tu t'abaises,

Ta droite douce et forte me redresse,

Contre Ton sein me tient sans cesse.

3. Je ne peux vivre qu'en Ta présence,

Que ne me soit cachée Ta face !

Ne déçois pas, Seigneur, mon espérance :

À tout jamais je rendrai grâce.